
0808

广告处 电话 65369288 传真：（8610） 65003109 总编室 65369316 经营部门 65369405 发行部 65369319 零售周一至周四1元/份 周五1.5元/份 周六1元/份 国内定价全年280.80元 国内统一刊号：CN11-0066 广告许可证：京朝工商广字0153号

责编：刘 峣 邮箱：beijing2008@people.cn责编：刘 峣 邮箱：beijing2008@people.cn

2015年5月20日 星期三2015年5月20日 星期三 体坛纵横

日前，中国国家女子足球队从首都国际机场出发，前往美国
西雅图，备战将于6月6日开幕的加拿大女足世界杯赛。

新华社发
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风口之上，中国体育产业发展正迎来最好
的时光。

近日，乐视体育宣布完成首轮 8 亿元融
资，整体估值已达28亿元。数十亿元规模看似
不大，但实际上创造了中国体育产业首轮估值
及融资额新高，引起业界广泛关注。

这笔融资，或许将助推产业发展走向“互
联网+体育”的新阶段。受多重利好刺激，体
育产业俨然已成资本市场瞩目的“香饽饽”。巨
头争先布局、创业者纷纷“淘金”，产业深处的
创新与裂变正在发生。

“互联网+体育”暖风劲吹

“我们是站在了互联网发展新的社会机遇面
前。互联网+、体育+，风正好往这儿吹过
来。”乐视体育首席营销官强炜说。

政策面激励不断。去年10月，国务院发布
46号文 （《关于加快发展体育产业促进体育消
费的若干意见》），明确到 2025 年体育产业总
规模超过 5 万亿元。随后，国家体育总局力推
体育赛事审批制度改革，打破社会力量组织、
承办体育赛事的制度壁垒。而足球改革方案的
发布，将体育产业发展热潮推向了高点。

更重要的是，不仅传统的体育用品、赛事
场馆管理等行业在此轮热潮中谋局转型，而且
随着“互联网+”的风靡，“互联网+体育”正
成为中国体育产业发展的重要选项。互联网正
在改变着中国体育产业的模式，例如在传媒平
台，赛事版权费用水涨船高。日前，腾讯以每
年 1 亿美元拿下美职篮联赛新媒体版权，体奥
动力斥资数千万元获得“中国之队”的转播。
此外，与移动互联网结合的运动类手
机应用和智能设备也成为下一轮产业
发展的热点领域。

事实上，目前中国体育产业规
模仍待壮大，产业结构也有赖优
化。据统计，2012年美国、法国、日
本等国的体育产业占国民生产总
值（GDP）比重均超过 2.5%，世界

平均水平超过2%；而我国体育产业只占GDP的
0.6%，人均体育消费仅有27美元，不及全球平均
水平的1/7。与此同时，在涉及体育组织管理、场
馆管理、健身休闲活动等体育核心层的业务规模
占比不及15%。

随着各项改革措施的实施，体育产业的增
长空间十分巨大。10年后5万亿元、占GDP达
1%的目标，可望如期实现。

巨头布局产业大棋

值得注意的是，此次乐视体育融资再现万
达和阿里巴巴的身影。自去年以来，以二者为
代表的“巨头”屡次出手投资体育产业。

今年 1 月，万达以 4500 万欧元收购西甲三
大豪门之一马德里竞技俱乐部 20%的股份；2
月，万达携手 3 家投资机构，以 10.5 亿欧元收
购瑞士盈方体育传媒集团。从国际布局到国内
落脚，万达已拥有大量体育产业上游的核心资
源。据业内人士分析，入股传媒平台后，万达
将进一步寻求资源传播通道，扩大在体育领域
的影响力。

阿里巴巴去年 6 月向恒大足球俱乐部注资
12 亿元，获得俱乐部 50%的股权。日前，全美
大学生篮球联赛 （NCAA） 宣布将到中国举行
常规赛，其合作方之一正是阿里巴巴。此外，
阿里巴巴还对运动类手机应用显示出兴趣。对
阿里而言，体育产业也是其发展文化娱乐业的
一块重要拼图。

“带头大哥”的出现，无疑提振了整个市场
的信心。细作分析不难发现，尽管万达、阿里
等巨头热情高涨，但目前体育产业投资的领域
有限。在技术研发、运营质量等方面，少有挑
战者的身影出现。

华奥星空董事长王平认为，从整个体育产
业内部来看，赢利点还不是特别多，存在“外
冷内热”的现象，这也给资源变现增加了难
度。强炜也表示，目前国内的体育收看总量还
不够大，也不够细分，体育产业的发展还处在
早期阶段。

创业热潮激活想象

冬奥会获得金牌和奖牌最多的中国运动
员、曾经的冰雪女王王濛，而今拥有了另一重
身份：王濛体育文化产业公司总裁。2014 年 6
月底，王濛宣布创立公司，并成功拉到8000万
元风险投资，成为我国现役运动员从商第一人。

在万众创业的热潮中，体育产业正成为焦
点中的焦点。尤其是类似王濛的创业者，为体
育运动员提供了退役后的好出路。国家体育总
局人事司副司长李业武认为，退役运动员能够
把个人的专业特长与行业需要的专业素质有机
结合起来，这是其他人不具备的独特优势。

“体育成就了我，我不能不回馈它。”王濛
说。如今，除了销售产品，她的公司还承办了全
国短道速滑联赛。用户既可以通过网站了解到
王濛体育的实时讯息，还可以在网站的电子商务
平台上自助选购商品。

在体育产业春风拂面的气氛中，北京、山
西、上海等地都为体育创业者建立了相关的孵
化机制，培育了一批富有特色的创业企业。

有学者认为，体育产业发展处于初期阶
段，有很多增长点，给体育创业提供了很多机
会。但发展初期的不成熟，使产业的附加值不
高，具有较高风险。因此，需要以体育产业为
核心资源，借鉴一些发展相对成熟的产业的经

验，并与其他业态进行融合。

或成经济增长香饽饽
刘 峣 刘亚男

“仪式”对中国
人 意 味 着 什 么 ？
长 期 以 来 ， 我
们习惯用“形
式主义”来解
释。

不 过 ，
在上周末进行
的国际田联钻
石联赛上海站赛
场上，当看到眼里
含着泪、脸上带着笑
的 刘 翔 推 倒 跑 道 上 的 栏 架
时，很多现场观众流下了泪水。至少在这个时刻，
他们对刘翔的这场“退役仪式”以及围绕他展开的
争论暂时停止了。作为运动员的刘翔，无数的梦
想、遗憾乃至争议，都在这个充满仪式感的动作里
画上了句号。

其实，围绕刘翔所发生的一切，需要我们反思
的东西很多。

一 些 人 说 ， 刘 翔
“消费”了人们的情

感。但回头想想，
我 们 何 尝 不 是 在
“ 消 费 ”刘 翔 呢 ？

刘翔两次败走奥
运会后，很多深感

“被耍”的人将刘
翔 从“ 神 ”骂 成 了

“鬼”。那当初又是谁
将刘翔由人变成“神”

呢？当对金牌和荣誉的推
崇让刘翔不得不冒着残废的危险站上赛场的时候，又
是谁造成了这样的社会心态和舆论环境呢？当不
少媒体呼唤“下一个刘翔在哪里”的时候，又有
多少还记得那些已经退役的“刘翔”们？

在这个众声喧哗的时代，观点、评价
成了“发声”标志，甚至往往快于对事物
本身的认识；海量信息传输在丰富认知结
构的同时，某种程度上也干扰着人们对事
物的态度。尽管很多人可能了解，肌腱受
伤的刘翔仍在坚持高强度的训练，因而对
他保持着相当的敬意，但很多人可能不了
解，运动员本身是无法预测伤病何时到来或者加
重的，于是产生了各种误解甚至鄙夷。

另外，我们当然应该计算培养一个刘翔需要花费纳税人多少钱，以及值
不值花这笔钱；不过，我们更应该算的一笔账是，一个成功的刘翔让神州大
地多少孩子愿意清晨从被窝里爬起来追风奔跑。如果更精确一些，我们还应
清楚地了解，一个体育项目的竞技水平和群众健身如何才能做到相互促进。
这些都是体育改革下一步应该研究的重点。

多少年后，不知道还有多少人记得这场因刘翔“逃跑式”退赛、“商业性”退
役所引发的口诛笔伐，不过，至少有的人会记起

触动其内心柔软部分的刘翔奥运夺冠那一
幕。如果还能因此而回忆起更多关于刘

翔曾经带给中国田径和观众的“美好岁
月”，那就更加善莫大焉了。

对于刘翔来说，当推倒栏架的那
一刻，他无疑是
幸福的。对于争
吵不休的舆论和

中 国 田 径 运 动 来
说，这也意味着新的

开始。
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17 日下午，在东莞篮球中心全
场观众山呼海啸般的加油声中，中国
羽毛球队连胜 3 局，轻松击败日本
队，成功捧得本届苏迪曼杯。这是中
国羽毛球队第 10 次捧起该奖杯，更
是创纪录的6连冠，而“一哥”林丹
也凭此成就了个人19冠的伟业。

中国队再铸霸业

面对第一次进入苏杯总决赛的日
本队，中国队丝毫不敢有放松。首盘
比赛，傅海峰搭档张楠苦战3局为国
羽拔得头筹；随后，李雪芮直落两局
轻松战胜山口茜；第三场比赛，国羽
派出实力和经验更胜一筹的林丹，随
着林丹一记扣杀，日本选手上田拓马
无力地跪在地上，中国队就此零封对
手。后面的女双、混双项目甚至不用
登场，中国队就历史性地实现了苏杯
6连冠，可谓前无古人。

尽管本届杯赛前，总教练李永波
认为这将是中国队最困难的一次卫
冕，羽球健儿还是凭借强大的整体实
力笑傲本次杯赛，充分证明了国羽队
员目前在世界范围内的统治力。这也
为明年里约奥运会的备战注入了一针
强心剂。

“超级丹”冠绝历史

凭借着本届苏杯夺冠，林丹收获
了个人第十九个世界冠军，成为羽毛
球历史上拥有世界冠军奖杯最多的运

动员，同时是中国体育史上获得世界
冠军最多的夏季项目男选手。

即便贵为羽毛球队“一哥”，林
丹对本届杯赛也毫不懈怠。“这次比
赛我和谌龙交替上场，这是以前从来
没有出现过的情况。现在队里年轻的
优秀运动员多了，我的上场机会也少
了。这次比赛我每天都在渴望着上
场，这样心理负担也很重，生怕自己
丢掉这一分，辜负了等待很久的上场
机会。”林丹如是说。

每一场比赛都认真准备、奋力拼
杀，即便是现在的年轻选手都难做到
如林丹这般敬业。在 32 岁的门槛上
迎来第十九冠，这是对林丹最好的肯
定和褒奖。事实上，打破纪录对林丹

来说早已不是什么新鲜事。对于
未来，林丹说希望自己可以打到东
京奥运会，接下来还有一系列大赛在
等着，保持好状态是最重要的事情。

林丹未赢够，我们未看够。“一
哥”渐行渐远，心态却愈加沉稳。

唐渊渟受益最多

苏迪曼杯冠军的领奖台上多了一
位新成员，她就是出生于 1994 年的
小将唐渊渟。本届比赛，“风云组
合”完成了谢幕，新人也经历了首
秀。但最让李永波感到满意的不是林
丹、谌龙、傅海峰、蔡赟等人，也不
是霸气的李雪芮、于洋，而是年仅

21 岁的唐渊渟。从小组赛到决赛一
路走来，中国队的阵容就一直在变
化，而唐渊渟是唯一一个每场比赛都
在出场名单中的队员，并在出场的所
有比赛中保持不败。

李永波在夺冠后特意提到了这员
爱将，“她能场场出战，首先说明她
具备了这样的实力。此外，她是一
个 多 面 型 的 球 员 ， 能 和 所 有 人 搭
档，所以队里想重点培养她。本届
杯赛，我认为唐渊渟绝对是受益最
大的队员，不仅仅是因为她收获了
第一个世界冠军，更重要的是获得
了这么多的锻炼机会。我想明年奥
运会她拿金牌，你们所有人都不要
感到意外。”总教练李永波给予如
此好评，可见球队对这位明日之星
的重视程度非同一般。

由于本届杯赛是明年里约奥运会
的第一场积分赛，这次夺冠不仅给唐
渊渟树立了信心，也打下了积分基
础。明年奥运会，我们有理由期待这
位小将大有可为。

加冕六连冠
国羽未赢够

李乃妍

体育产业

五环观察五环观察

林丹

中国队在苏迪曼杯颁奖仪式上中国队在苏迪曼杯颁奖仪式上 新华社记者新华社记者 孟永民孟永民摄摄

全国桥牌锦标赛落下帷幕
本报电 为期10天的“南方机电杯”2015年全国桥牌锦标赛在浙江

省杭州市黄龙体育中心落下帷幕，13个项目的名次全部决出，本次比赛
参赛规模再创新高，达4400多人次。

比赛共设男团、女团、混团、男双、女双、混双等13个项目，吸引
了来自全国各地的桥牌爱好者参赛。 （陈 昭）

“冰上雅姿”助力申冬奥
本报北京电 2015年是“冰上雅姿盛典”创办五周年，主办方近日

宣布，今年的“冰上雅姿盛典”以“爱你爱我，浪漫满城”为主题，并
将作为申奥宣传系列活动之一，向世界展示北京的冰雪热情，为申奥呐
喊助威。

今年的“冰上雅姿盛典”将于7月8日从台北启动，7月10日转战北
京，11日东行上海，最后于12日在深圳收官。

申奥年的“冰上雅姿盛典”星光熠熠，继续力邀多位大师级的奥运
冠军出演。包括索契冬奥会女子单人滑冠军、17岁的俄罗斯姑娘斯托尼
科娃，美国的冰舞冠军组合梅丽尔·戴维斯／查理·怀特等。温哥华冬奥
会双人滑冠军、冰上伉俪申雪／赵宏博则再次担任艺术总监兼演出主
持。除此以外，新科世锦赛男子冠军、西班牙名将哈维尔·费尔南德兹，
索契冬奥会女子单人滑季军、意大利名将科斯特纳首度加盟。加拿大传
奇布朗宁今年也将深入参与演出盛典，除了表演节目，布朗宁更将出任
集体舞的编舞。 （立 风）

中国女足出征世界杯中国女足出征世界杯


